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С 1 мая в Волгоградском 
государственном 
университете создан новый 
факультет – факультет 
естественных наук, 
исполняющим обязанности 
декана назначен доктор 
биологических наук, 
профессор Александр 
Борисович Мулик. 
Факультет создан в 
соответствии с решением 
Ученого Совета ВолГУ в 
целях совершенствования 
организации учебного 
процесса, приведения 
организационной 
структуры в соответствие с 
Комплексной программой 
модернизации ВолГУ на 
2008-2011 годы.

Образованный факультет обладает 
достаточным потенциалом для реали-
зации современной подготовки бака-
лавров, специалистов и магистров. 
На данный момент на разных фа-
культетах осуществляется подготовка 
бакалавров по направлениям «Пси-
хология», «Биология», «География», 
«Экология и природопользование»; 
два направления подготовки спе-
циалистов: «Психология», «Экология 
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Стенды корпуса Б на втором 
этаже всегда радуют глаз оби-
лием новых опубликованных 
научных трудов. Чувствуется, 
что на факультете философии, 
истории, международных отно-
шений и социальных технологий 
наукой занимаются, и занимаются 
успешно. Рассказал нам о направ-
лениях работы специалистов по 
регионоведению и международ-
ным отношениям Иван Иванович 
Курилла, д.и.н., проф., заведую-
щий кафедрой международных 
отношений, регионоведения и 
политологии ВолГУ, выпускник 
нашего университета.

На подоконнике в кабинете Ивана 
Ивановича стоит глобус, на столе 
– стопки зарубежных газет, книги. 
Не случайно и разговор о научных 
достижениях Иван Иванович начал с 
описания издательской деятельности: 
«Центр американских исследований 
«Americana», существующий с 1995 
года, – это первое большое направ-
ление нашей работы; мы регулярно 
проводим семинары, конференции, 
издаем несколько серий научных 
трудов. Недавно вышел десятый вы-
пуск ежегодника «Americana». На мой 
взгляд, это второе после издаваемого 
Академией наук «Американского еже-
годника»» по значимости издание в 
России для американистов. Кроме 
того, вышло уже шесть выпусков 
сборника «Переосмысление Канады», 
который мы издаем совместно с Пен-
сильванским обществом исследова-
ния Канады. Есть серия изданий под 
названием «Канадские тетради» – она 
для молодых канадистов, аспирантов, 
студентов старших курсов. На днях 
отдаем в издательство  четвертый 
выпуск». 

Из последних изданий по Америке 
большим спросом пользуется сборник 
«Россия и США на страницах учеб-
ников»: российские и американские 
авторы анализируют, каким образом 
США и Россия изображают себя в 
различных учебниках – школьных, 
вузовских, по истории, политологии, 
географии, литературе. Иван Ивано-
вич рассказывает: «Мы приглашаем 
принять участие в наших сборниках 
исследователей из других регионов, 
есть авторы, которые сотрудничают 

В нашем ВолГУ прибыло

и природопользование»; направления 
подготовки магистров «Природополь-
зование» и «Социальная работа». 
Александр Борисович отмечает: 

– Направления существуют уже 
не первый год, они были открыты на 
разных этапах развития университе-
та на факультетах, имевших на тот 
момент соответствующий научный 
и кадровый потенциал. Теперь же, с 
образованием нового факультета, на 
него будут переведены действующие 
профильные специальности и на-
правления подготовки, а также будут 
открываться новые.

С 2011/2012 учебного года пла-
нируется открытие специальности 
«Биоинженерия и биоинформатика». 
Студенты смогут продолжить обу-
чение в аспирантуре по социальной 
психологии, гигиене, геоэкологии и 
экологии. Учебный процесс на новом 
факультете будут обеспечивать 64 
преподавателя, среди которых – 14 
докторов и 32 кандидата наук. Факт 
организации лабораторной базы и 
факультета привлек кадры с узкой 

с нами постоянно, постепенно по-
являются новые – из вузов, научных 
центров страны. Редакторы этого 
сборника – я и В.И. Журавлева из 
РГГУ – работали при поддержке 
института Кеннана, ведущего центра 
изучения России в США; вроде бы, 
получилось неплохо, будем продол-
жать. В прошлом году начали издание 
методологических сборников под 
названием «Волгоградский истори-
ческий семинар». Недавно у нас был 
заведующий кафедрой из Саратова 
В.И.Данилов, который предложил со-
трудничество в развитии этой идеи». 

Второе направление научной рабо-
ты специалистов-международников и 
регионоведов – изучение постсовет-
ского пространства и пограничных 
проблем, прежде всего, вдоль южных 
границ России – в Казахстане, странах 
Центральной Азии и Южного Кавказа: 
Азербайджане, Армении, Грузии. При 
кафедре успешно работает центр 
региональных и трансграничных ис-
следований, долгое время возглав-
ляемый доктором политических наук 
С.В. Голуновым, который в настоящее 
время по европейскому двухгодично-
му гранту работает в Великобритании. 
Было организовано несколько боль-
ших конференций, а также семинаров 
с местными экспертами и властями. 
Специальность «Регионоведение» 
привязана к научным интересам всей 
кафедры. Университет предлагал 
абитуриентам специализации по ре-
гионоведению «Северная Америка» и 
«Страны СНГ», два последних года су-
ществовала специализация «Южный 
Федеральный округ». Со следующего 
года по стандарту третьего поколе-
ния направление «Регионоведение» 
переименовано в «Зарубежное ре-
гионоведение», поэтому «ЮФО» 
набираться не будет. Несколько лет 
у нас существовала и специализация 
по странам Центральной Европы, 
на кафедре есть специалисты по 
европейской проблематике – д.и.н. 
Н.Н. Станков, к.и.н. В.В. Асташин, 
который совместно с профессором 
А.И.Кубышкиным издал учебник по 
истории международных отношений, 
получивший гриф УМО. «К сожале-
нию, из-за демографической ямы 
мы в этом году не можем предлагать 
слишком много специализаций для 
регионоведов, хотя потенциал для 
расширения есть», – добавляет Иван 
Иванович. 

Без выезда довольно трудно со-
брать необходимую для исследования 
информацию. «Студенты, в принципе, 
могут написать неплохую работу бла-
годаря тому, что есть Интернет, хотя 
у студентов все же преувеличенное 
представление об Интернете, там, 
к сожалению или к счастью, всего 
найти нельзя. Библиотека ВолГУ со-
держит очень неплохую коллекцию 
зарубежной литературы, в частности, 
канадских книг и журналов – дар пре-
подавателей университета Оттавы 
нашему университету. Но многие 
темы требуют мобильности, поездок 
хотя бы в центральные библиотеки 
страны», – замечает собеседник. 
Аспиранты и преподаватели кафедры 
регулярно ездят и на конференции, и 
для занятий научной работой и в Сред-
нюю Азию, и в Казахстан, работают 
в архивах, библиотеках. Аспиранты 
– ныне молодые кандидаты – рабо-
тали в Астане, Алма-Ате, Уральске. В 
Северную Америку ездить дальше и 
дороже, не все могут себе это позво-
лить, но многие студенты участвуют в 
университетских программах обмена, 
ездят по программе Work&Travel и в 
это время собирают материал для на-
учной работы. Пользуются студенты и 
межбиблиотечным абонементом. 

Тесное международное сотрудни-
чество тоже приводит к улучшению 
учебного процесса, ВолГУ часто посе-
щают зарубежные специалисты. Был 
интересный опыт, когда А.И. Кубыш-
кин с профессором Томом Хидом из 
колледжа в Нью-Джерси с помощью 
интернет-моста вели одновременно 
курс русским и американским студен-
там о Второй мировой войне. Амери-
канские студенты с интересом слу-
шали, что происходило на советско-
германском фронте, а волгоградские 
слушали про Тихоокеанский театр 
военных действий. Схожий опыт был и 
с университетом Пенсильвании в Гар-
рисбурге: И. И. Курилла и профессор 
Кэрол Нечемиас (она год работала 
в ВолГУ по программе Фулбрайта) 
организовывали Интернет-мосты 
для наших студентов: волгоградцев, 
изучавших США и американцев, 
изучавших Россию. Такая форма по-
лучения знаний побуждает студентов 
более заинтересованно относиться к 
процессу обучения.  

Важное сотрудничество ведется 
с институтом всеобщей истории 
в Москве – центром российской 

исторической американистики. Про-
должаются проекты с Мэнсфилдским 
и Кентским университетами, развива-
ется сотрудничество с Мичиганским 
университетом. С университетом 
Джорджа Вашингтона планируется 
издание совместной монографии 
по политическим процессам совре-
менной России. Интересным опытом 
сотрудничества с Институтом США 
и Канады РАН стала коллективная 
монография «Дружественный рубеж: 
канадско-американское приграничное 
сотрудничество» (Волгоград, 2007), в 
работе над которой помогло изучение 
специалистами ВолГУ пограничного 
опыта. 

Активно сотрудничают с ВолГУ от-
делы науки и образования посольств 
США и Канады. Три года велась рабо-
та по гранту РГНФ на исследование 
российско-американских отношений. 
Часто удается выиграть гранты на 
проведение научных конференций и 
семинаров, многие преподаватели 
получали индивидуальные гранты 
на разработку учебных программ,  
поездки на конференции. Совместно 
с МГИМО ведутся исследования по 
Европе. В сотрудничестве с Ниже-
городским университетом ведутся 
исследования теории международных 
отношений. Иван Иванович добав-
ляет: «Преподаватели и аспиранты 
публикуются в ведущих вузах страны 
и за рубежом. Центр «Americana» 
знают в США, в Канаде, приезжаю-
щие студенты-стажеры обращаются 
к нам с рекомендациями от своих 
научных руководителей, знающих 
нашу работу. Без ложной скромности 
могу утверждать, что наш научный 
коллектив заметен как в масштабах 
страны, так и на международной на-
учной арене. В последние годы наш 
университет посетили посол США в 
России и посол Канады в России, что 
мы считаем показателем признания 
нашей работы и на уровне диплома-
тической службы ». 

Наши выпускники работают и учат-
ся не только в Волгограде, но и в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, за границей. 
Несколько преподавателей ВолГУ 
– бывшие аспиранты родной кафе-
дры: Е.В. Архипова, Н.В. Сазанова, 
Е.Ф. Парубочая, Л.М. Решетникова, 
И.А. Соков, Т.В. Нелин. 

Вопрос, который многие абитури-
енты задают на встречах: где именно 
работают выпускники? В самом деле, 
специалисты-международники могут 
работать в дипломатической службе, 
и среди выпускников есть люди, вы-
бравшие такую карьеру (что требует, 
конечно, дополнительных усилий 
– распределения в наше время не 
существует). В Волгограде бывшие 
студенты занимаются международ-
ным сотрудничеством в органах госу-
дарственной и муниципальной власти, 
однако понятно, что количество таких 
рабочих мест невелико. Сейчас во 

многих фирмах нужны специалисты 
по международным связям, туда тоже 
устраиваются выпускники. И.И. Ку-
рилла отмечает: «Надо различать два 
типа профессионализма, требуемого 
на рынке труда. Наш выпускник – это 
не инженер или врач, которые обяза-
тельно придут на рабочее место с та-
ким же названием. Сегодня на рынке 
труда многие возможности для трудоу-
стройства и карьерного роста связаны 
не с узкой профессионализацией, а 
с конкретными навыками: владение 
иностранными языками, умение на-
ходить и анализировать информацию, 
видеть проблемы и формулировать 
варианты их решения. Наши специ-
альности позволяют овладеть, по 
меньшей мере, двумя иностранными 
языками. Учебный план построен так, 
что люди, занимающиеся регионом, 
страной, изучают ее в комплексе: им 
читаются курсы по политике, эконо-
мике, религии, истории, этнических 
процессах и другие. Их учат, принимая 
решения, рассматривать проблему с 
разных сторон, видеть взаимосвязи 
между разными системами общества, 
его структурами. Мы считаем, что 
это важнейший навык, необходимый 
сегодня для человека, профессия 
которого связана с процессами в 
обществе». 

В последние годы заметно, как 
история то и дело выходит на пер-
вый план в политике. От того, как 
мы понимаем историю, зависит то, 
каким мы видим свое место, место 
своей страны в мире. Иван Иванович 
подчеркивает актуальность научных 
интересов кафедры: «Изучать другие 
страны всегда важно. Если мы хотим 
понять себя, надо посмотреть на 
других. Понять свою историю можно 
только сравнив ее с историей других 
стран. Это важно, не говоря уже о 
прямой политической актуальности. 
США, конечно, далеко от нас, но 
это страна, которая сейчас влияет 
на многие процессы в мире, хотим 
мы этого или не хотим, мы можем 
как угодно к этому относиться, но 
должны понимать, что влияние США 
существует, и вокруг него много ми-
фов. Я бы хотел, чтобы наши студен-
ты понимали, что из этого влияния 
действительно есть на самом деле, 
где ему, может быть, надо как-то про-
тивостоять, если человек собирается 
заниматься реальной политикой. 
Где-то влияние совпадает с нашими 
интересами, а где-то это мифы, кото-
рые конструируются для достижения 
каких-то целей. Некоторые тексты,  
написанные американцами о сегод-
няшней России, мне кажутся более 
глубокими, чем тексты, написанные 
нашими учеными. Так всегда бывает 
потому, что специалисты подходят 
с разными системами координат. 
Надеюсь, что те тексты, которые мы 
пишем про США, являются интерес-
ными для американцев».

специализацией, что является прин-
ципиально значимым особенно на 
уровне открытия факультета. Два года 
назад была организована кафедра 
биологии, сейчас – кафедра биоинже-
нерии и биоинформатики, новым спе-
циалистам созданы все условия для 
развития их научных направлений. 

Занятия будут проводиться в со-
временных учебных лабораториях 
химии, биологии, геоинформацион-
ных систем. Благодаря капитальному 
ремонту, корпус Т, расположенный в 
Кировском районе, был оборудован 
сразу с учетом всех самых современ-
ных требований и последних техни-
ческих возможностей, в помещениях 
обеспечено кондиционирование и 
фильтрация воздуха. Каждое рабо-
чее место студента будет оснащено 
локальным освещением, доступом к 
электро- и водоснабжению. 

 – Закупки лабораторного оборудо-
вания и мебели будут продолжаться и 
дальше. Без собственной лаборатор-
ной базы, соответствующей самым со-
временным требованиям организации 
учебного процесса и научной работы, 
ранее открытые естественнонаучные 
направления чувствовали себя, навер-
ное, не совсем уверенно. С созданием 
профильного факультета естествен-
ных наук появились основания для 
объединения разрозненных направ-
лений в научные блоки, мы на более 
высоком уровне сможем преподавать 
зоологию, ботанику, географию и дру-
гие естественнонаучные дисциплины, 
– добавляет А.Б. Мулик. 

МАСТЕРСКАЯ

Безграничные исследования  
как профессия

В конце апреля состоялся 
межфакультетский 
круглый стол «Каждую 
книгу нужно уметь 
читать», организованный 
студенческим 
научным обществом 
факультета филологии 
и межкультурной 
коммуникации.

Организаторы стремились следо-
вать формату круглого стола, чтобы 
получилось не  не сухое лекционное 
занятие, а обмен мнениями, опытом. 
Е.М. Шептухина, д.ф.н., проф., показа-
ла участникам редкие издания Еван-
гелия, подаренные университету С.П. 
Лопушанской, рассказала о том, какую 
информацию мы можем получить в 
древних памятниках письменности, 
кроме непосредственного текста про-
изведения. Небольшой мастер-класс 
по чтению на старославянском языке 
провела студентка-филолог 2 курса 
Ирина Битюкова. Советами о том, 
как правильно читать и изучать до-

кумент, делились О.И. Кулько, к.ф.н., 
доц., и Мария Махалина, студентка 
группы Д-061. Магистрант кафедры 
журналистики Александр Акулиничев 
рассказал, что помогает современ-
ному журналисту ориентироваться в 
потоке информации. Марина Колиева, 
лингвист второго курса, раскрыла 
секреты прочтения оригиналов и пере-
водов. Интересный доклад о словарях 
подготовила студентка группы Р-081 
Анастасия Валентей. Анна Маркова, 
студентка факультета математики и 
информационных технологий, дала ре-
комендации по написанию и прочтению 
математических текстов. Студентки 
кафедры литературы, издательского 
дела и литературного творчества пред-
ставили свою разработку – навигатор 
по русской и зарубежной литературе. 

Анастасия Радчук

Увидеть 
скрытое 
между 
строк


